
心懷謙卑 繼往開來 

──專訪田家炳基金會董事梁百忍先生 

 

梁百忍董事認為，香港未來應加快融入內地，彼此多接觸、多了解，進而建立互信的

合作關係。面對世界各地的人才競爭，香港更應運用優勢，促進中港交流與發展。 
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梁百忍董事最佩服田家炳先生待人處事的態度。 

 

梁百忍董事 1989 年出任屯門政務專員時，因緣際會下認識田家炳老先生，但直至 2002

年，田老先生欲將某工廠大廈改劃成培訓中心，二人才因此事多有交流。其後並就基

金會運作交換意見，言談中二人多有投契之處。因此，梁生在公職退休後，便獲邀加

入田家炳基金會董事局擔任董事，為教育事務出一分力。 
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出席田家炳基金會成立 30 周年晚宴。 

 

敬仰田生品德，行善由心而發 

梁百忍董事與田老先生在慈善及教育事務上常有交流，他最佩服的是田老先生待人處

事的態度。「田老先生是個儉己厚人的人，」他憶述有次在油麻地地鐵站外偶遇田老先

生，他才知田老先生並未聘請私人司機。「田老先生生活樸實節儉，對慈善卻極度慷慨，

後來甚至賣了九龍塘住所，售款全數用作慈善用途，實在令人由衷敬佩。」梁董事說。 

 

他認為田老先生是個不折不扣的謙謙君子，「出席宴會時，人們多視田老先生為主禮嘉

賓，但他卻只視自己是平凡人，只希望他人能更多關注教育。」 

 

 
與基金會戴希立副主席(右)拜訪田

家炳博士(中) 

 

梁百忍董事(前排左二)、田家炳

博士(前排中)與田家炳中學校董

會董事合影 

田家炳博士出席二十一世紀學校德

育發展路徑研討會 

 

培養精神文明，育才全憑真情 



在他眼中，田老先生從不敷衍了事，是個用心說話，而且身教、言教兼具的人。「田老

先生對教育毫不吝嗇，經常督促基金會要用盡分毫，全心全意去營運這個平台，推動

教育。田老先生真的是極熱心的慈善家和教育家，但凡跟他相處過的人，相信均會被

其真誠打動。」梁董事說。 

 

「田老先生當初設立基金會旨在扶貧，所辦的慈善事務較為傳統，例如修橋補路、贈

醫施藥、興學育才等等。在教育方面，初期亦主要著重硬件設施，例如改建危校，為

莘莘學子提供安全的學習環境等。其後隨着內地環境改善，物質發展迅速，基金會逐

漸將重心放置於師資發展，如捐資予師範大學進行研究等。」 

 

與此同時，田老先生認為國人的精神文明仍待改善，故亦多出資在德育培養之上，願

能讓孩童從小培養感恩的心及正確的道德觀念，他日成為知識、品格兼具的人才，有

朝一日亦能成為捐贈者。 

 

 
資助北京東方道德研究所，香港中文大學新亞書院合

辦之中華美德教育行動師資培訓班。 

資助浙江師範大學「新時代立德樹人德育模式的變革

創作」學術論壇。 

 

接通內外，放眼未來 

幼時在徙置區長大的梁董事回憶，當時父母無暇兼顧他，全靠小學老師當他學業及品

德上的「盲公竹」，讓他成為今日的他。當年他升讀一間英文中學，無法適應授課語言

及艱深的數學內容，他與從前的小學老師訴說這個過程，沒想到老師仍盡心盡力教導、

開解他，這件事讓他深受感動。 

 

正因如此，更讓梁董事體認到「教育是『心感染心』的過程，更是影響成長的一件大

事，對孩童而言更為關鍵。因此，基金會現有的幼兒教育師資培訓項目，重點正是希



望人們重視孩子的品格、是非及價值觀，共同攜手為他們締造快樂的童年。」 

 

 

贊助未來希望幼兒班。 贊助中西部青少年傳統文化營。 

 
贊助內地中學漢樂學習。 贊助教師情感表達與師生關係構建項目教學研討會。 

 

曾任香港特區政府駐粵經濟貿易辦事處主任的梁百忍董事認為，香港未來應加快融入

內地，彼此多接觸、多了解，進而建立互信的合作關係。面對世界各地的人才競爭，

他認為香港更應運用優勢，促進中港交流與發展：港人北上尋求機會，內地人亦可來

港，扮演好內接內地、外通世界的國際橋樑角色，「香港擁有普通法及貨幣自由兌換制

度，只要我們把握優勢，看準時機，不亢不卑地做好自己的角色，未來定有可觀的發

展。」 

 

不忘謙卑，展望將來 

對於邁入 40 年的田家炳基金會，梁百忍董事認為，隨着國內經濟發展，基金會的工作

重點已從早年扶貧慢慢轉向支持教育事業發展，如宣揚精神文明的培養等等。「辦教育

不可能一步登天，德育培養更是幾代人的事，因此基金會的角色依然任重道遠。近年，

基金會於各地師範大學推行校長及教師培訓，在甘肅、重慶、貴州等中西部地區培育

戰略伙伴，與當地大學合作進行師資培訓，旨在增加農村教育服務，繼續辦好教育。」 

 



 
梁百忍董事(右六)與田慶先主席(右七)等基金會成員

拜會北京師範大學 

梁百忍董事(右四)與田慶先主席(右七)、戴希主副主席

(右五)等基金會同仁拜訪教育部。 

 

梁董事表示，「未來基金會亦將加強與內地各所田家炳中學連繫，提升其教學質素，使

其成為焦點伙伴，他日與其他學校合作時，在教育工作上具備更強的滲透力。而且，

基金會亦將與更多志同道合的伙伴合作，擴大影響，宣揚精神文明的重要。」期望基

金會能穩步前進，組織及連繫合作伙伴，持續推動全國教育的整體發展。 

 

 
梁董事(前排中)出席第六期全國田家炳中學校長領導力提升研修班。 

 

40 年來，田家炳基金會在香港及國內的教育事務上扮演着舉足輕重的角色。梁百忍董

事在基金會多年，更見證着基金會與教育事務的進步，他相信在田慶先主席的掌舵下，



能建立更佳的運作制度，更有效地運用資源以擴大貢獻，秉承田老遺志，不負其信任

和期許。「只要懷着謙卑的心奮鬥，未來誠然可期也。」他信心滿滿地說。 

 

 
出席田家炳博士百歲華誕捐贈「全球青年領袖計劃」

奬學金儀式。 

出席田家炳內地學者及高級行政交流計劃啟動典禮。 
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